
جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا
كلية الدراسات العليا- كلية التربية

قسم المناهج وطرق التدريس

تصميم منهج مقترح للتربية الفنية
  للمرحلة الساسية الدنيا في ضوء الهداف

التربوية في محافظات غزة

إعداد
نبيل محمود أحمد طه

إشراف
         

          مشرف أول                              مشرف
معاون

  ا.د عبد الرحمن عبد الله الخانجي      ا.د/ عثمان
أحمد محمد عبد الوهاب

دراسة مقدمة لنيل درجة الدكتوراه في التربية
              مناهج وطرق تدريس التربية الفنية

هـ1424م – 2003

1



بسم الله الرحمن الرحيم

ًا على الله توكلنا ، ربنا  "   وسع ربنا كل شيء علم
 افتح بيننا وبين قومنا بالحق وأنت خير الفاتحين  "

 سورة العراف                                                                              
)89( 

                                   صدق الله العظيم
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شكر وتقدير
أعوذ بالله السميع العليم من الشيطان الرجيم

بسم الله الرحمن الرحيم
 "" سبحانك ل علم لنا ال ما علمتنا إنك أنت العليم الحكيم
)32                                                                                سورة البقرة (

 الحمد لله الذي علم بالقلم ، علم النسان ما لم يعلم ، نستعينه ونستهديه إلى
ًا وهب لنا  الصراط المستقيم ،اللهم انفعنا بما علمتنا وعلمنا ما ينفعنا وزدنا علم

من لدنك رحمة إنك أنت الوهاب .
 والصلة والسلم على سيدنا محمد عليه وعلى آله وأصحابه أجمعين ومن سار

على هديه إلى يوم الدين ، أما بعد :
ًا ؟، فقد أبلغ  فيقول الرسول صلى الله عليه وسلم " من قال جزاكم اله خير

 الثناء " لذا يقتضي الوفاء أن أذكر فضل من شجعني وساعدني على إتمام هذا
ًا ، ومن ًا ومنزع  البحث ول ينكر فضل الفضلء إل من ران على قلبه وساء منبت

 هنا فإنني أتقدم بأسمى آيات الشكر والتقدير والعرفان إلى إدارة جامعة
 السودان للعلوم والتكنولوجيا عامة ، وكلية التربية قسم المناهج وطرق

 التدريس خاصة ، وأخص بالذكر أستاذي الستاذ الدكتور عبد الرحمن عبد الله
ًا في نصحي وإرشادي وإتمام ما هو ناقص ، وتجميل  الخانجي الذي لم يأل جهد
 ما هو تام ، فأشكر له أستاذيته وإنسانيته ، وأدعو الله سبحانه وتعالى أن يمتعه

 بالصحة والعافية وجزاه الله خير جزاء ، كما أتقدم بالشكر والعرفان إلى
 أستاذي الدكتور / عثمان أحمد عبد الوهاب ، الذي تتلمذت على يديه وتعلمت

 أصول ومهارات البحث العلمي فجزاه الله عني وعن زملئي الباحثين خير
الجزاء وأدعو الله أن يمتعه بالصحة والعافية .

 كما أتقدم بالشكر والعرفان إلى أسرة الدراسات العليا على الجهود المستمرة
في رعاية ودعم برنامج الدراسات العليا وتطويره بالجامعة .

  وأتقدم بخالص شكري وعظيم تقديري إلى إدارة جامعة القصى بغزة وأخص
 بالشكر جميع الخوة الزملء العاملين في الجامعة أصحاب العطاء العلمي
ًا في بناء هذا الصرح العلمي العظيم ( جامعة  المستمر الذي لم يألو جهد

القصى ) فله مني جزيل الشكر والتقدير والعرفان.
 كما وأتقدم بخالص شكري و تقديري إلى الخوة في قسم التربية الفنية
 بجامعة القصى وأخص بالشكر والتقدير إلى رئيس قسم التربية الفنية

 الستاذ/عوني حمدان على تعاونهم الصادق وتشجيعهم المستمر ، وأتقدم
 بخالص شكري وتقديري للستاذ / يحيى أبو جحجوح والستاذ / محمد عطية لما

قدماه من عون ومساعدة في إتمام هذا البحث فجزاهم الله خير الجزاء .
 ول يفوتني أن أتقدم بالشكر والعرفان والتقدير إلى كل من مد المساعدة

ًا الله عز  والعون لي في إتمام هذا البحث فلهم مني كل التقدير والمتنان داعي
وجل أن يمدهم بالخير والصحة والعافية وجزاهم الله عني خير الجزاء .
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 أدعو الله سبحانه وتعالى أن ينال هذا الجهد القبول ، فحسبي أنني اجتهدت
ًل "  ولكل مجتهد نصيب والكمال لله وحده " والله ل يضيع أجر من أحسن عم

صدق اله العظيم 

والله من وراء القصد
                                                   

                                                     الباحث /
                                                                    نبيل محمود طه
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ملخص الدراسة

   : تصميم منهج مقترح للتربية الفنية في المرحلة الساسيةعنوان الدراسة
الدنيا في  ضوء الهداف التربوية.

 هدفت الدراسة إلى تصميم منهج مقترح للتربية الفنية في المرحلة
 الساسية الدنيا ( الول – الثاني – الثالث ) في ضوء الهداف التربوية

 بمحافظات غزة .وتحقيقا لهداف الدراسة استخدم الباحث المنهج الوصفي
ًا بزيارات المدارس للتعرف على واقع التربية الفنية ومسح  التحليلي مستعين
 الهداف التعليمية من خلل ورشة العمل وحلقة بحث ( السيمنار ) للتوصل

إلى عناصر المنهج المقترح .
 كذلك الطلع على الدب التربوي ومن ثم بناء استبانه للمنهج المقترح
 ثم تطبيقها بعد التأكد من صدقها وثباتها على معلمي ومعلمات التربية الفنية

 ) معلم ومعلمة بهدف123للمرحلة الساسية بمحافظات غزة وعددهم (
استطلع آراءهم حول المنهج المقترح .

 وقد استخدم الباحث المنهج التجريبي لختبار صحة الفرضية، وقد تكونت العينة
 ) تلميذا وتلميذة من الصف الثالث قسمت الى120التجريبية من       (

) تلميذا وتلميذة. 60) وضابطة (60مجموعتين تجريبية (
وقد تبين من تطبيق الستبانة وتحليل وتفسير ومناقشة نتائجها ما يلي :

 التأكيد على عنصر الهداف الذي يشير إلى عناصر العمل الفني-
المتضمنة من خط ولون وشكل وكتلة وملمس وعلقتها بالمحتوى .

 التأكيد على المحتوى العلمي الذي يشير إلى موضوعات من البيئة-
 الفلسطينية تتناول دراسة عناصر العمل القني من خط ولون وشكل

وكتلة وملمس وعلقتها بالهداف .
 التأكيد على النشطة التعليمية المقترحة التي تتناسب وطبيعة و قدرات-

التلميذ وارتباطها بالهداف والمحتوى .
 التأكيد على الطرق والوسائل التي تتناسب وقدرات وطبيعة التلميذ-

وارتباطها بباقي عناصر المنهج .
 التأكيد على أساليب التقويم المقترحة التي تتناسب وقدرات وطبيعة-

التلميذ وارتباطها بباقي عناصر المنهج وخاصة الهداف  .
 أما فيما يتعلق بفرضية الدراسة التجريبية فتم تجريب وحدة مقترحة من
 المنهج ، فقد أظهرت النتائج إلى وجود دللة إحصائية لصالح المجموعة

التجريبية والذين درسوا التربية الفنية بالوحدة المقترحة .

وفي ضوء نتائج الدراسة تم وضع مجموعة من التوصيات من بينها :
ضرورة مراعاة الهداف الطبيعية وقدرات التلميذ وخصائصهم .-
 ضرورة ارتباط المحتوى العلمي للمنهج بالهداف وواقع المجتمع-

الفلسطيني .
 الهتمام بالنشطة اليدوية الفلسطينية التي تعبر عن حاجات ومتطلبات-

التلميذ .
 الهتمام بالطرق والوسائل المتنوعة والحديثة التي تتمشى مع التجاهات-

الحديثة .
الهتمام بأساليب التقويم الذاتي .-
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Abstract

  Study Title: (Designing a Suggested Curriculum for Art 
Education in the Lower Basic Stage in the Light of

 Instructional Goals(

The study aimed at designing a curriculum for art education in 
the lower basic stage (The first, second, and third graders) in the 
light of instructional goals in Gaza governorate. In order to 
achieve this end, the researcher addresses the problem in the 
following major question:

- What are the elements contributing in designing the suggested 
curriculum for art education in the lower basic stage in the light 
of instructional goals?

The following minor questions emanate from the above major 
question:
- What are the goals contributing in designing the suggested 
curriculum for art education in the lower basic stage?
- What is the content contributing in designing the suggested 
curriculum for art education in the lower basic stage?
- What are the instructional activities contributing in designing 
the suggested curriculum for art education in the lower basic 
stage?
- What are the methods and media contributing in designing the 
suggested curriculum for art education in the lower basic stage?
- What are the evaluation techniques contributing in designing 
the suggested curriculum for art education in the lower basic 
stage?
- What is the effect of teaching suggested unit for Art Education 
curriculum for their getting according media skills and 
divections.
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Hypothesis:

                   There are no statistically significant differences between 
the mean of the results of the experimental group and that of their 
counterparts in the control group.

In order to answer the study questions, the researcher adopted both 
the descriptive analytical approach, and the experimental approach. 
Moreover, the researcher sought help in the following steps:

- He visited some schools to identify the reality of art education.
- He made a survey for the instructional goals by conducting a 

workshop and a seminar to reach the principles guiding the 
elements of the suggested curriculum.

- He, also, studied thoroughly the related literature, and then he 
constructed the questionnaire for the suggested curriculum and 
administered it to made and female teachers of art education 
after making sure of its validity and reliability. The number of 
teachers was 123 forms both male and female. The 
questionnaire surveyed the sample's opinions concerning the 
suggested curriculum and its suitability to the pupils' age and 
nature. 

The administration of the questionnaire analysis and interpretation 
of its results revealed the following:

- Emphasizing the importance of goals referring to the elements 
of artistic work such as: handwriting, color, forms, mass and 
touch and their relation with the content. Also, their suitability 
to pupils' nature and abilities.

- Emphasizing the importance of methods and instructional 
media suitable to the pupils' nature and abilities and their 
ability to catch up with age and their relevance to other 
elements of the curriculum.

- Emphasizing the suggested evaluation techniques suitable to 
the pupils' nature and abilities and their relevance to the other 
elements of the curriculum especially the goals.

As for the hypothesis of the experimental part of the study, the 
researcher experimented one unit of the suggested curriculum. The 
result revealed the existence of statistically significant difference in 
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favor of the experimental group, which studied an education by 
using this suggested unit. This statistical significance highlights the 
validity and effectiveness of the suggested curriculum.

In the light of the study results, the researcher recommended the 
following:

- Goals must be made suitable to the pupils' nature, abilities and 
characteristics.

- The content must be closely related to the goals and the reality 
of the Palestinian society.

- Taking care of manual artistic activities, which express the 
pupils' need.

- Taking care of the various methods and media conforming to 
modern trends.

- Taking care of techniques of self evaluation.
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